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PARA INFRAESTRUTURA

QUE VENHA A CROÁCIA!
Atuando em altíssimo nível, o time de Neymar goleou a Coreia do Sul 
por 4 a 1 no duelo válido pelas oitavas de final, no estádio 974, em Doha
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Para 2023, cerca de 20 obras estão previstas nas quatro regiões. Construção de 
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PRECATÓRIOS
Tribunal de Justiça do Rio Grande do 
Norte somou R$ 477 milhões em pre-
catórios pagos até 30 de novembro. 
De longe, supera qualquer outro pe-
ríodo de 24 meses de administração 
na Justiça potiguar. Só em 2022, o Tri-
bunal pagou R$ 308,6 milhões a 4.156 
credores. Impressiona o dado de que 
em 24 de outubro, havia sido pago no 
ano o montante de R$ 189,3 milhões.

CONEXÃO DIRETA NATAL-ARGENTINA
O Rio Grande do Norte voltou a receber o 
voo internacional com ligação direta para 
Buenos Aires, capital da Argentina, na 
madrugada deste domingo (4). Esse foi 
o primeiro desembarque do tipo no Ae-
roporto Internacional Aluízio Alves desde 
março de 2020. O voo incrementa a re-
tomada do fluxo turístico internacional 
e impulsiona a atividade econômica no 
Estado. Os passageiros desembarcaram 
pela companhia GOL Linhas Aéreas, em 
um voo direto que ligará Buenos Aires a 
Natal. Para marcar o retorno, a Secretaria 
Estadual de Turismo (Setur/RN) e a Em-
presa Potiguar de Promoção Turística 
(Emprotur) realizaram, em parceria com 
a Natal Convention Bureau, uma recep-
ção aos turistas no voo inaugural. 

DÉBITOS CAERN
Os clientes da CAERN têm esta sema-
na como prazo final para aproveitar a 

campanha de negociação de débitos 
que a companhia vem promovendo, 
dando condições especiais para o 
consumidor colocar as contas em dia. 
A campanha acaba na sexta-feira (9). 
A oportunidade abrange faturas an-
teriores a julho de 2022. Além de ofe-
recer descontos de juros e multa, as 
regras de regularização das dívidas 
também permitem o parcelamento 
do saldo devedor em até 60 meses, 
com entrada de 5% do valor do débi-
to. A negociação também pode ser 
feita pelo cartão de crédito, sem en-
trada, com isenção de juros e multas, 
em até 20 vezes e com parcela míni-
ma de R$ 5.

INTENÇÃO DE COMPRA 
FINAL DE ANO
Levantamento da Confederação Na-
cional de Dirigentes Lojistas (CNDL) 
aponta que 73% dos brasileiros têm 
intenção de presentear neste final 
de ano. Filhos, cônjuges e mães são 
principais presenteados com ticket 
médio de R$132. De acordo com a 
pesquisa, os consumidores preten-
dem comprar, em média, 4,2 presen-
tes para familiares e amigos. Filhos 
(62%), cônjuges (45%) e mães (41%) 
são os mais lembrados na hora de 
presentear, e 59% dos consumidores 
também pretendem comprar algo 
para si mesmos no Natal.

FÓRUM NEGÓCIOS
A sétima edição do Fórum 
Negócios, evento de em-
preendedorismo realizado 
no Centro de Convenções, 
na última semana, cha-
mou a atenção de partici-
pantes e palestrantes pelo 
volume e qualidade de 
conteúdo ministrado du-
rante os três dias de reali-
zação. Grandes mentores 
e autores de best sellers 
conhecidos mundialmen-
te estiveram presentes. Em 2022, o Fórum Negócios também trouxe inovação 
com o “Palco Speak”, ambiente secundário que oportunizava aos participantes 
assistir apresentações com conteúdo segmentado, voltado à comunicação e ora-
tória, além da participação de parceiros do Fórum que apresentaram os resul-
tados de suas empresas e motivos que as levaram ao sucesso. O evento reuniu 
mais de 10 mil pessoas no Centro de Convenções de Natal.

OPINIÃO

O “PEN DRIVE” 
DE FÁTIMA

O título foi apenas para chamar sua aten-
ção, aproveitar a grande repercussão de 
um outro pen drive que chamou atenção 
de todo Brasil. Era um utensílio tecnológico 
que, digamos, tinha saído de moda, mas pa-
rece ainda ter poder para chamar atenção a 
depender do usuário e do seu conteúdo.

Vamos fazer um exercício hipotético de 
reflexão. Para a análise, iremos imaginar que 
existe um pen drive e sua dona é a gover-
nadora Fátima e que o objetivo, em vez de 
mostrar os problemas do Brasil, como foi no 
pen drive de sucesso de Flávio Bolsonaro, a 
governadora tem o conteúdo para solução 
dos problemas do nosso Estado.

Os problemas que nosso Estado tem e 
que trava seu desenvolvimento são fáceis de 
serem detectados: saúde, economia, educa-
ção, segurança, mobilidade, gestão públi-
ca. Praticamente todas estas pautas foram 
exaustivamente discutidas em seminários, 
documentos e diversos planejamentos já 
apresentados. Basicamente temos várias 
visões e o que resta é pouca ação. Temos o 
caminho, mas não conseguimos ainda pa-
vimentar as estradas necessárias, um plano 
de ação firme e com pessoas originais que 
possam executá-los.

Agora com mais quatro anos de manda-
to, Fátima tem a oportunidade de ouro. Com 
conhecimento mais profundo do Estado, 
seus problemas e soluções, ela contará com 
a parceria do Governo Federal, que além de 
ser do mesmo partido, é um líder próximo 
da governadora.

Segundo o livro Originais, do autor Adam 
Grant, somos levados a duvidar da legitimi-
dade do que é convencional quando temos 
uma experiência de vujà-dé, o oposto de dé-
jà-vu. Este último ocorre quando encontra-
mos algo novo que, no entanto, parece que 
já conhecemos. Já o primeiro é o contrário: 
estamos diante de algo familiar, mas o ob-
servamos de uma perspectiva nova que nos 
permite ter novas ideias em relação a velhos 
problemas.

Este me parece ser o grande arquivo crip-
tografado que gostaria que tivesse no pen 
drive da governadora. Uma visão diferen-
te dos problemas antigos do nosso Estado. 
São mais quatro anos que ela terá a chance 
de adicionar uma nova perspectiva trazida 
por seu partido e pela composição de seu 
quadro de secretários para os desafios de 
fazer um Rio Grande do Norte do tamanho 
que ele merece. Faço um parêntese para re-
forçar que um modelo de gestão por mais 
inovador e focado em metas, precisa de pes-
soas, e elas serão a chave para o sucesso de 
Fátima, o tão sonhado legado que todo go-
vernante almeja. 

Thiago Medeiros
Sociólogo
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Foto: Bia Azevedo
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Igualdade Racial, Direitos Huma-
nos, Diversidade, Pessoas Idosas 
e Pessoas com Deficiência, que 
terá R$ 5,2 milhões.

Para a área de investimentos, 
a Prefeitura do Natal fixou valor 
de R$ 519 milhões, que são os 
recursos para  ampliar e melho-
rar os bens e serviços públicos 
municipais.

Além disso, a LOA destinou à 
manutenção do Poder Legislativo 
o montante de R$ 91.881.973,34, 
dotação que reúne o valor corres-
pondente aos 4,5% das receitas 
previstas. O valor teve acrescido 
R$ 8,9 milhões para a cobertura 
de despesas com Aposentadorias 
e Reformas.

A vereadora Brisa Brac-
chi (PT) apresentou mais de 50 
emendas à Lei Orçamentária 
Anual. “Entendemos que exis-
tem lacunas a serem sanadas, 
inclusive em temas fundamen-
tais, como o combate à violência 
contra a mulher. Além disso, há 
mais de um ano, a Lei da Dig-
nidade Menstrual foi sancionada, 
mas ainda não está em execução. 
Pela segunda vez, apresentamos 
emenda para que essa iniciativa 
saia do papel”, detalha.

O vereador Anderson Lopes 
(Solidariedade) apresentou 10 
emendas ao projeto orçamentário 
de 2023. Segundo ele, uma das 
propostas é a utilização de R$ 2,9 
milhões para a decoração natalina 
da Zona Norte de Natal. 

“A prefeitura está gastando R$ 
7 milhões com a decoração nata-
lina, e pouca coisa está na Zona 
Norte, que é hoje a maior área ge-
ográfica da nossa cidade”, justifica.

Além disso, ele colocou ou-
tra emenda para a criação de 
de centros de capacitação pra 
adolescentes. Anderson Lopes 
explica que são três centros de 
capacitação para adolescente 
e nós ah colocamos a emenda 
garantindo a instalação de um 
desses centros na zona norte da 
cidade, né para poder facilitar a 
vida dos jovens que que vivem 
na Zona Norte.

POLÍTICA Terça-feira, 6 de dezembro de 2022

Orçamento de Natal será 
de R$ 4,1 bilhões em 2023

A Câmara Municipal de Na-
tal espera aprovar, já na próxima 
semana, o projeto de lei que trata 
das diretrizes orçamentárias para 
2023, responsável pelo planeja-
mento do orçamento da capital 
potiguar. O valor das receitas 
em discussão pelos vereadores, 
um total de R$ 4,1 bilhões, será 
o maior da história da Prefeitura 
do Natal.

Segundo o relator do proje-
to na Comissão de Finanças da 
Casa, o vereador Raniere Barbo-
sa (Avante), a Lei Orçamentária 
Anual (LOA) de Natal ficou 5% 
acima do valor aprovado para 
2022, que foi de R$ 3,7 bilhões.  
“Houve aumento devido às trans-
ferências corrente da União refe-
rente às obras que estão em anda-
mento em execução”, diz ele. O 
vereador se refere, por exemplo, 
aos projetos do Terminal Turísti-
co da Redinha, na Zona Norte de 
Natal, e do novo Hospital Muni-
cipal, que terão obras iniciadas no 
próximo ano. 

Ao longo desta semana, a 
discussão da LOA de 2023 será 
dedicada à inclusão das emendas 
propostas pelo vereadores. Até 
30 de novembro, data limite para 
a apresentação, a Câmara de Natal 
recebeu mais de 1 mil propostas. 
Antes de seguirem para a votação 
no Plenário, as alterações serão 
analisadas pelas comissões de Fi-
nanças e de Justiça. Vale lembrar 
que o orçamento do próximo ano, 
sem a apreciação das emendas, foi 
aprovado em primeira discussão 
na semana passada. 

O vereador Aldo Clemente 
(PDT), líder do Executivo na Câ-
mara Municipal, espera se reunir 
esta semana com a equipe econô-
mica da Prefeitura para discutir 
quais emendas serão consensuais. 
“A ideia é consensualizar o maior 
número de emendas”, explicita. 

De acordo com o documen-
to que foi encaminhado pela 
Prefeitura, a Saúde vai ficar com 
a parcela de todo o orçamento, 
com R$ 1.106.968.300. Ou seja, 
26,98% do Orçamento Geral do 
Município. A área da Educação 
ficou em segundo lugar, e terá 
à disposição R$ 715.818.100. O 
menor orçamento ficará com 
a nova Secretaria Municipal de 

CÂMARA DE VEREADORES ESPERA FINALIZAR A DISCUSSÃO DO ORÇAMENTO DA CAPITAL POTIGUAR NA PRÓXIMA 
SEMANA; SAÚDE TERÁ 26,98% DOS RECURSOS E A ÁREA DE INVESTIMENTOS VAI FICAR COM R$ 519 MILHÕES

Foto: Francisco de Assis

Foto: Francisco de Assis

Vereadores de Natal vão discutir esta semana as mais de 1 mil emendas apresentadas para o orçamento de 2023

Vereador Raniere Barbosa: “Receitas para obras”

2023
R$ 4.102.226.517,16

2022
R$ 3.710.401.818,87

2021
R$ 3.158.485.600,00

2020
R$ 3.174.155.966,00

2019
R$ 2.897.443.533,00

2018 
R$ 2.733.339.450,00

2017
R$ 2.473.902.570,79

ORÇAMENTO DA 
PREFEITURA DO 
NATAL POR ANO:

R$ 1,1 bi 
é o valor destinado à 
saúde em 2023
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Atualmente, no Rio Grande 
do Norte, o número de benefi-
ciários do Auxílio Brasil é maior 
do que o de trabalhadores com 
carteira de trabalho assinada. São 
462.066 potiguares empregados 
formalmente e 518.145 famílias 
cadastradas no programa social.

Desde abril de 2022, ao se 
comparar o banco de dados do 
governo federal, há mais famílias 
recebendo o benefício do que 
pessoas com carteira assinada. 

De acordo com o economis-
ta William Pereira, diante desse 
cenário de crise e desemprego, a 
existência do Auxílio Brasil é po-
sitiva para o estado. No entanto, 
o ideal seria a geração de mais 
empregos formais. “O Auxílio 
Brasil se constitui na assistência 
àqueles que se encontram na si-
tuação de pobreza ou miséria. 
Então, a existência desse auxílio e 

quanto maior ele for, melhor para 
a economia. Mas o fundamental é 
que se tenha empregos de carteira 
assinada. Trabalhador empregado 
é trabalhador contribuindo para 
a previdência, pagando seus tri-
butos, o Estado arrecadando e as 
empresas produzindo”, explicou.

Na situação em que o estado 
se encontra, avalia o especialista, 
é melhor ter o benefício do que 
não ter. 

“Quando a gente tem o Auxí-
lio Brasil com maior volume do 
que carteira assinada, significa di-
zer que estamos em um contexto 
não muito adequado, onde a aju-
da da União está socorrendo as 
pessoas que estão em situação de 
pobreza e miséria. Então, é me-
lhor ter o Auxílio Brasil do que 
não ter. Mas, quando ele supera 
o número de trabalhadores com 
carteira assinada, significa que a 
situação econômica do RN não é 
das melhores. Como o valor pago 
no Auxílio Brasil (em média R$ 
607,01) é menor que o salário mí-
nimo (R$ 1.212), isso implica em 

RN tem mais beneficiários do Auxílio 
Brasil que pessoas com carteira assinada
ESTADO TEM POUCO MAIS DE 459 MIL TRABALHADORES FORMAIS E 518 MIL FAMÍLIAS RECEBENDO O AUXÍLIO BRASIL

O deputado federal eleito Robinson Faria marcou presença 
no encontro do PL em Brasília, semana passada. E o potiguar 
fez questão de fotografar ao lado do presidente da Câmara 
dos Deputados e líder do orçamento secreto Arthur Lira

Pedro Florêncio, o potiguar secretário da Administração Peni-
tenciária do RN, do PCdoB do vice-governador Antenor Rober-
to, participa de diálogos com a equipe de transição de Lula no 
grupo da Justiça e Segurança, liderado pelo senador eleito e 
futuro ministro da pasta, Flávio Dino, da mesma legenda

DANIELA FREIRE

PCDOB QUER SEGURANÇA 
Circula nas rodas petistas a informação de que o PCdoB está de olho 
em uma área específica na nova gestão de Fátima Bezerra: a Seguran-
ça, abrangendo o Sistema Penitenciário. Segundo contou à coluna um 
interlocutor do Partido dos Trabalhadores no RN, Antenor Roberto, 
o ainda vice-governador e membro da executiva estadual do partido, 
tem deixado claro o movimento da legenda nesta direção. 

FÁTIMA NA POSSE DE LULA 
Na nota interna, o diretório estadual informou que “nesse 
sentido, a posse dos secretários e dirigentes de órgãos do 
governo do RN será no dia 10 de janeiro de 2023”. E adian-
tou que no dia 1° de Janeiro haverá apenas a posse formal 
de Fátima e Walter Alves, pela manhã”. Tudo isso para pos-
sibilitar o deslocamento da chefe potiguar para Brasília para 
estar presente na posse de Lula e dos ministros (as) nos dias 
02,03 e 04 de janeiro. 

CONVERSAS 
Diante esse cenário a comissão da executiva e o articu-
lador político de Fátima Bezerra, o chefe da Casa Civil 
Raimundo Alves, sugeriram reunir as representações mu-
nicipais, parlamentares e dirigentes de movimentos sociais 
filiados(as) ao PT em agora em dezembro para discutirem 
propostas de nomes para apresentarem à governadora. 

INTERNAS 
Com calendário limitado e avanços na transmissão da Co-
vid 19, a ideia é realizar 03 reuniões virtuais com presença da 
Casa Civil, representantes de órgãos governamentais, dirigen-
tes estaduais, municipais, parlamentares e executivos munici-
pais. Que essas reuniões aconteçam até dia 08 de Dezembro, 
em formato virtual. Após essa rodada, pretendem reunir o 
Diretório Estadual mais uma vez, em 17 de dezembro, para 
definirem os nomes que serão apresentados a Fátima.

DE OLHO 
A ‘bancada independente’ da Câmara Municipal de Natal 
(CMN) requereu à Secretaria Municipal de Serviços Urba-
nos (Semsur) a cópia de todos os contratos da decoração 
natalina da capital potiguar. A suspeita dos edis é de que 
pode ter sido gasto demais com os enfeites.

CONFIRMADO 
De acordo com a informação, tudo estava 
dependendo do nome que Lula colocaria 
no Ministério da Justiça. Se fosse Flávio 
Dino, senador eleito pelo Maranhão e ex-
-PCdoB, Antenor teria chances reais de ver 
o PCdoB do RN na Segurança. E foi justa-
mente o que aconteceu: o presidente eleito 
já deu a garantia, em conversas internas, 
nos últimos dias, de que o ex-governador 
ficará com o Ministério. 

ESCOLHA 
Com Dino ministro da Justiça de Lula, o 
PCdoB também estaria de olho na Secreta-
ria de Administração Penitenciária, para o 
qual o partido aliado gostaria de indicar um 
nome forte, podendo ser o de uma mulher, 
como a vereadora Júlia Arruda.

COMPASSO DE ESPERA 
Para a executiva estadual do PT, já está 
claro que a governadora Fátima Bezerra 
deverá anunciar as novidades para o se-
cretariado de sua segunda gestão somente 
nos primeiros dias de 2023. Em comuni-
cado que circulou na semana passada, o 
partido afirmou que o “Governo do RN 
e dirigentes partidários têm claro que a 
companheira Fátima Bezerra precisará 
aguardar definições da montagem do Go-
verno Lula” para poder iniciar a reforma 
do secretariado potiguar.

menor volume de consumo, me-
nor volume de vendas no atacado 
e no varejo.”, pontuou.

Para Sandra Gomes, profes-
sora de políticas públicas da Uni-
versidade Federal do Rio Grande 
do Norte (UFRN), esse cresci-
mento tem a ver com o aumen-
to do valor do Auxílio Brasil em 
julho deste ano. “Tem a ver com 
o movimento do governo Bolso-
naro, às vésperas da eleição, de 
atender todo um cadastro que 

estava represado. Mais famílias 
foram incluídas. Eu entendo que 
esse aumento não necessaria-
mente significa que as condições 
socioeconômicas estão piorando. 
Mas dá para dizer que, no Brasil 
e principalmente no RN, há uma 
parcela importante da população 
que o mercado não consegue ge-
rar trabalho suficiente para garan-
tir uma vida minimamente digna. 
É muito claro que há uma parte 
da população que não teve opor-

tunidades e o mercado sozinho 
não tem condições de absorvê-la. 
Então, se a gente quiser ser um 
país civilizado, com garantias mí-
nimas de sobrevivência, teremos 
que garantir, por muito tempo, 
que programas de transferência 
de renda existam”, detalhou.

Ainda de acordo com a pro-
fessora, a comparação do número 
de beneficiários com o número 
de carteiras assinadas no estado 
é irrelevante, uma vez que os po-
tiguares também têm outras for-
mas de inserção no mercado de 
trabalho. 

“A gente tem que observar 
que o crescimento do emprego 
formal, com carteira de trabalho 
assinada, tem sido muito pequeno 
não só no Rio Grande do Nor-
te, mas no país inteiro. É sabido, 
pelos últimos dados do IBGE, 
que tem crescido a participação 
da categoria ‘conta própria’, que 
normalmente é na informalidade. 
Desde a pessoa que trabalha na 
praia até aquela que ‘se vira’, de 
forma autônoma”, disse.

Valor médio pago pelo Auxílio Brasil no RN é de R$ 607

Foto: Divulgação



www.novonoticias.com.br5 SAÚDE Terça-feira, 6 de dezembro de 2022

O Rio Grande do Norte registrou 
crescimento de 29,1% de casos de Aids 
no período de janeiro a outubro deste 
ano, segundo dados da Secretaria de 
Estado da Saúde Pública (Sesap). No 
intervalo de janeiro a outubro de 2022, 
foram registrados 590 casos de aids, va-
lor superior ao observado no mesmo 
período de 2021, quando foram identi-
ficados 457 casos.

Além disso, ainda com os dados 
de 2022, foram registrados 782 casos 
de infecção pelo HIV, revelando um 
aumento no registro de casos 42,5%, 
quando comparado com o mesmo pe-
ríodo de 2021.

Os maiores percentuais de casos 
foram identificados nos municípios de 
Natal (39,5%), Mossoró (9,4%), Parna-
mirim (8,9%), São Gonçalo do Ama-
rante (4,4%) e Canguaretama (2,9%).

Nos últimos 10 anos, no Rio Gran-
de do Norte, também se observa um 
crescimento de 39,5% no registro de 
casos de Aids, de 39,3% nos casos de 
infecção pelo HIV, de 74% no número 
de casos de gestantes infectadas pelo 
HIV e de 19,4% na ocorrência de óbi-
tos por aids.

Ainda de acordo com o boletim, 
entre 2011 e 2021, foram registrados 
4.659 (71,9%) casos em homens e 
1.824 (28,1%) em mulheres. Nos ho-

mens, a taxa passou de 22,7 para 30 
casos por 100 mil habitantes, represen-
tando um aumento de 32,2%.

Entre as mulheres, a taxa variou de 
8,7 para 9,5 casos por 100 mil habitan-
tes, revelando um crescimento de 9,2% 
nesse grupo. 

A maioria dos casos, entre 2011 e 
2021, ocorreu em indivíduos entre 30 
e 39 anos (31,1%). 

Nos homens, observou-se maior 
variação na faixa etária de 13 a 19 anos 
(184%) e, nas mulheres, na faixa etária 
de 60 anos e mais (150%), conforme 
observado no levantamento. 

A principal via de transmissão, no 
período analisado, foi a sexual (53,5%). 
Ainda segundo o apontamento, é pos-
sível verificar que, entre os homens, a 
categoria de exposição predominante 
foi a homossexual/bissexual (27,9%) e, 
entre as mulheres, foi a heterossexual 
(56,0%).  

Atualmente, o Rio Grande do Nor-
te possui cerca de 11 mil pacientes rea-
lizando tratamento para HIV/Aids nos 
14 Serviços de Assistência Especializa-
da (SAE) distribuídos nos municípios 
de Natal, Parnamirim, Macaíba, São 
Gonçalo do Amarante, São José de Mi-
pibu, Santa Cruz, São Paulo do Poten-
gi, Caicó, Mossoró e Pau dos Ferros.

Diante do cenário estadual, a Se-

sap, 
p o r 
meio do 
P r o g r a m a 
Estadual de IST, 
Aids e Hepatites, 
emitiu uma Nota de 
Alerta aos municípios po-
tiguares com recomendações 
sobre o Dezembro Vermelho e 
ao Dia Mundial de Luta Contra à 
AIDS, celebrado em 1º de dezembro.

O documento recomenda que os 
municípios realizem ações de mobiliza-
ção, adotando estratégias para facilitar 
o acesso da população aos preservati-
vos (feminino e masculino) e ao diag-
nóstico precoce da infecção pelo HIV, 
oferecendo a testagem rápida para de-
tecção do vírus.

“As atividades de prevenção devem 
ocorrer durante todo o ano em um 
processo contínuo e o Dia Mundial é 
um momento oportuno para a inten-
sificação das ações, quando é possível 
fazer uma grande mobilização social 
para relembrar a importância do com-
bate à doença e despertar na popula-
ção a consciência da necessidade da 
prevenção, reforçando que a resposta à 
epidemia é responsabilidade de todos”, 
diz a nota.

DEZEMBRO 
VERMELHO: 
casos de Aids no RN 
crescem quase 30%
FORAM NOTIFICADOS 590 CASOS EM 2022 E A 
REGIÃO METROPOLITANA DE NATAL TEM O MAIOR 
NÚMERO DE NOTIFICAÇÕES EM TODO O ESTADO

Uma dúvida comum entre as pes-
soas está relacionada à diferença en-
tre o HIV e a AIDS. Para explicar os 
conceitos, o infectologista Igor Thiago 
Queiroz, médico do Hospital Giselda 
Trigueiro, unidade hospitalar referência 
no tratamento da doença, resumiu suas 
principais características.

“O vírus que causa a AIDS se cha-
ma HIV e, na verdade, a gente conside-
ra que o HIV é uma doença sexualmen-
te transmissível que não tem cura, mas 
tem controle. O tratamento, se realiza-
do de forma correta, pode não avançar 
para a forma pior, que se chama AIDS, 
que é uma infecção pelo vírus HIV”, 
explica Igor Thiago, que é presidente 

da Sociedade Riograndense do Norte 
de Infectologia.

As formas de contágio ainda são 
uma incógnita para parte da sociedade, 
o que pode causar situações desagradá-
veis de preconceito, por exemplo, devi-
do à falta de informação. Igor destaca 
quais são as formas de contágio e o au-
mento de casos em jovens no país.

“A principal forma de transmissão 
do HIV no Brasil ocorre pelo contato 
sexual e a gente tem visto um aumento 
no número de casos em jovens, princi-
palmente aqueles de faixa sexual ativa, 
que é a faixa entre 20 a 39 anos. Essas 
relações têm sido as maiores contri-
buintes para transmissão do HIV, que 

deve ser prevenido com o uso do pre-
servativo”, explicou.

Sobre o diagnóstico, Igor informa 
os procedimentos que devem ser ado-
tados pelo paciente. “Após o diagnósti-
co por HIV, o indivíduo deve procurar 
um médico habilitado, de preferência 
um médico infectologista para poder 
fazer exames, avaliar como está o sis-
tema imunológico e fazer prevenção de 
infecções oportunistas, assim como ini-
ciar terapia antirretroviral, que é o cha-
mado coquetel. Essas medicações são 
usadas para tentar controlar a replica-
ção viral e, com isso, diminuir as chan-
ces de progressão da doença”, finaliza 
o especialista.

Especialista esclarece dúvidas 
frequentes sobre HIV/AIDS

KEVIN 
MUNIZ

REPÓRTER
@kevenmuniz
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Natal terá quase R$ 400 milhões 
investidos em obras para 2023 
ESTÃO PREVISTAS OBRAS PARA TODAS AS REGIÕES ADMINISTRATIVAS DA CAPITAL E O PLANEJAMENTO CONTA COM 
RESTAURAÇÕES, RECAPEAMENTO ASFÁLTICO, OBRAS DE DRENAGEM E REQUALIFICAÇÃO URBANA DE ÁREAS HISTÓRICAS

Serviços de macrodrenagem na avenida Jerônimo Câmara, no bairro de Lagoa Nova, conta com 70% de conclusão

Processo de engorda envolve três obras distintas e que prometem modificar a imagem de Ponta Negra

Foto:  Juliana Manzano

Foto:  Dayvissom Melo 
No ano de 2023, o Município de Natal 

deve receber uma série de obras com um in-
vestimento total de quase R$ 400 milhões, 
divididos em serviços a serem realizados nas 
quatro regiões administrativas da cidade.

No total, a quantidade de obras previstas 
se aproxima de 20. Além da construção de 
novos equipamentos, o planejamento tam-
bém conta com restaurações, recapeamento 
asfáltico, obras de drenagem, e requalifica-
ção urbana de áreas históricas, além de al-
gumas restaurações. Essas informações fo-
ram obtidas pelo NOVO junto à Secretaria 
Municipal de Planejamento de Natal, e você 
vai conhecer agora um pouco de cada um 
desses projetos.

O ‘Top 3’ de obras previstas para o pró-
ximo ano já é bastante conhecido da popu-
lação. A engorda da Praia de Ponta Negra, 
com previsão de R$ 78 milhões investidos; a 
requalificação da Avenida Felizardo Moura, 
com R$ 43 mi; e a construção do novo Hos-
pital Municipal de Natal, com R$ 40 milhões 
previstos, são os mais destacados serviços 
planejados para 2023 na capital potiguar. 

Obras como a implantação de uma trin-
cheira no cruzamento das avenidas Alexan-
drino de Alencar com a Salgado Filho, no 
bairro de Tirol, e a construção do Complexo 
Turístico da Redinha também estão na lista 
de investimentos em infraestrutura da capi-
tal potiguar para o ano que se aproxima. 

ENGORDA DA PRAIA DE PONTA NEGRA 
Uma das mais aguardas obras para 

2023 é a de alargamento da faixa de areia 
da praia de Ponta Negra, também conhe-
cida como engorda. O processo comple-
to envolve três obras distintas — sendo 
essa a principal e última — e promete 
modificar a imagem que temos hoje da 
praia urbana mais ‘badalada’ da cidade. 
O investimento total previsto é de R$ 78 
milhões, e, considerando que toda a fase 
burocrática e de obras prévias seja venci-

da sem atrasos, a conclusão deve ocorrer 
em 2024. A obra está em fase de licencia-
mento no Idema. 

Para chegar até a fase em que obje-
tivamente a praia será alargada, a região 
precisa passar por, pelo menos, outras 
duas obras importantes e indispensáveis 
para que seja iniciada de fato a terceira 
obra, a mais cara do ano para a Prefei-
tura do Natal. 

Essas obras iniciais são as de conten-

ção marítima, também conhecida como 
enrocamento, iniciada recentemente 
com a instalação do canteiro de obras, e 
com um valor previsto de R$ 25 milhões; 
e a modificação no sistema de drenagem 
da região próxima à praia Ponta Negra, 
com um valor previsto de R$ 8 milhões. 
Essa obra está em fase final de projeto 
para ser submetido à Caixa Econômica 
Federal, segundo a Secretaria Municipal 
de Planejamento. 
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Obra na Felizardo Moura tem previsão de 18 meses 

Valor da obra de macrodrenagem é de R$ 211 milhões

Foto:  Juliana Manzano

Foto:  Juliana Manzano

Trincheira no cruzamento das avenidas Alexandrino de Alencar e 
Salgado Filho, no bairro Tirol. Essa obra tem previsão orçamentária 
de R$ 25 milhões; 

Pontilhão ligando os bairros de Cidade Nova e Planalto também está 
prevista, e terá investimento na ordem de R$ 20 milhões. Projeto em 
fase de aprovação na Caixa para, em seguida, ser licitado;

Qualificação viária com recapeamento asfáltico, calçadas, ciclovias, 
arborização na orla leste de Natal e ruas adjacentes. Investimento de 
R$ 30 milhões. Projetos estão divididos em 3 lotes, contemplando 
a Av. Café Filho, 25 de dezembro e Getúlio Vargas, além de ruas 
adjacentes. Projeto em fase de aprovação na Caixa para ser licitado;

Requalificação urbana nos bairros de Cidade Alta e Ribeira. 
Investimento de R$ 28 milhões, com obras na Av. do Contorno 
e construção de duas praças no local, Pedra do Rosário, Largo 
Junqueira Aires, Cais Tavares de Lira, Duque de Caxias e adjacências. 
O projeto está em fase de aprovação no Iphan, depois seguirá para 
aprovação na CEF e, em seguida, será licitado;

Implantação de pavimentação de vias em bairros e logradouros 
selecionados, localizados no perímetro urbano de Natal (Loteamento 
San Vale – etapa 1 – e em diversas vias do Loteamento Jardim Brasil, 
Alto da Torre e Quintas). Investimento de R$ 20 milhões. Jardim 
Brasil a iniciar, Alto da Torre com obras iniciadas, Quintas também 
a iniciar e San Vale com obra já licitada e em fase de licenciamento 
para autorização de início.

Implantação de pavimentação e drenagem em diversas vias urbanas 
na Zona Sul de Natal (rua Minas Novas e adjacências, em Neópolis). 
Investimento de R$ 4,5 milhões. Em fase final de projeto para ser 
submetido à CEF.

Pavimentação em vias urbanas no conjunto Santarém, na Zona 
Norte de Natal (entorno da Lagoa Santarém). Investimento de R$ 2 
milhões. Em fase final de projeto para ser submetido à CEF.

Complexo Turístico da Redinha. As obras estão em andamento e 
serão intensificadas em 2023. O investimento é R$ 24 milhões.

Implantação de calçadas nas quatro regiões da cidade. Investimento 
de R$ 25 milhões. Obras a iniciarem.

Reforma do Teatro Sandoval Wanderley. Investimento de cerca de 
R$ 6 milhões, incluindo obra civil, aparelhamento e mobiliário. Obra 
iniciada.

Residencial Mãe Luíza - Investimento de pouco mais de R$ 4 
milhões. Obra iniciada.

Outras obras de recapeamento asfáltico e pavimentação em diversos 
bairros. Investimento de R$ 10 milhões. Algumas ruas nas Zonas 
Sul, Leste e Oeste iniciadas; outras mais previstas na Zona Norte e 
demais regiões.

OBRA DE 
MACRODRENAGEM DA 
JERÔNIMO CÂMARA

REQUALIFICAÇÃO DA 
AV. FELIZARDO MOURA

CONSTRUÇÃO DO HOSPITAL 
MUNICIPAL DE NATAL 

Uma das mais questionadas 
obras da cidade atravessa gestões 
e ainda não tem previsão para ser 
concluída. Os serviços de macro-
drenagem na avenida Jerônimo 
Câmara, no bairro de Lagoa Nova, 
estão parados e sem previsão de 
retorno para sua conclusão. 

De acordo com a Secreta-
ria Municipal de Infraestrutura 
(Seinfra), a obra foi iniciada em 

2017 e já conta com 70% de con-
clusão na parte correspondente 
aos quase 5 quilômetros de túneis 
construídos. O valor total da obra 
é de aproximadamente R$ 211 
milhões, sendo que R$ 120 mi já 
foram gastos. A Seinfra diz ainda 
que aguarda uma reunião com re-
presentantes da empresa respon-
sável pela obra, mas ainda não há 
data prevista para ela ocorrer.

O segundo maior investi-
mento em obras para o ano de 
2023 já está em curso e é a re-
qualificação da avenida Felizar-
do Moura, que dá acesso à Zona 
Norte de Natal. São previstos 
R$ 43 milhões nos serviços que 

prometem entregar uma nova 
via para os natalenses que pre-
cisam se deslocar entre a Zona 
Norte e as demais regiões da ci-
dade. A obra iniciada em setem-
bro passado tem previsão de 18 
meses para conclusão.

O Hospital Municipal de 
Natal (HMN), que durante anos 
funcionou em um prédio alugado 
no bairro de Petrópolis, ganhará 
um lugar definitivo e os projetos 
para iniciar a construção já estão 
definidos. Terceiro maior investi-
mento para o ano, o HMN já está 
com a primeira etapa do projeto 
aprovada pela Caixa Econômica 

Federal (CEF) e em processo de 
licitação. O investimento dessa 
etapa é de R$ 40 milhões. O novo 
hospital será construído em um 
terreno próprio, com 17.976,92 
m², situado em quadra definida 
pela Av. Omar O’Grady, Av. dos 
Xavantes e Rua Lago da Pedra, no 
bairro Pitimbu, em frente à UPA 
de Cidade Satélite. 

OUTRAS OBRAS  
PARA 2023, A PREFEITURA DO NATAL, POR MEIO 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO 
(SEMPLA), TEM AINDA OUTRAS IMPORTANTES OBRAS 
NO PLANEJAMENTO. ALGUMAS JÁ TÊM PROJETOS 
AVANÇADOS E OUTRAS ATÉ JÁ FORAM INICIADAS. 

O TOTAL DE TODAS AS OBRAS CHEGA A 

R$ 392,5 MILHÕES

GERAL
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por Rodrigo Lima
VINHO E GASTRONOMIA

D.O PINTO BANDEIRA
Se passou mais de uma década, mas os produtores de Pinto 
Bandeira podem comemorar. Foi concedido e status de 
Denominação de Origem para os espumantes da região, a 
primeira exclusiva de borbulhas fora da Europa. Segundo o 
Instituto Nacional da Propriedade Industrial, o INPI, que 
“além das condições homogêneas do meio geográfico, res-
salta-se a interação com fatores humanos, resultantes do 
saber fazer agrícola e vitícola dos produtores. Eles buscam 
selecionar as uvas com grau de maturação adequado, espe-
cificamente, para elaborar os melhores ‘vinhos base’ para 
espumantes, que requerem um menor teor alcoólico e uma 
acidez mais acentuada que aquela de ‘vinhos tranquilos’, 
garantindo o frescor necessário nos espumantes da DO 
Altos de Pinto Bandeira”. Assim será conhecida a nova 
denominação de origem, DO Altos de Pinto Bandeira, a 
região abrangerá 65 km², nos municípios de Pinto Bandeira, 
Farroupilha e Bento Gonçalves, todos no Rio Grande do 
Sul. A DO tem como característica uma altitude média de 
632 metros acima do nível do mar, mas é composta por 
diversas ondulações que geram microclimas singulares. 
Para receber o selo, as vinícolas, além de estarem localiza-
das na região demarcada, terão que produzir seus espuman-
tes com as uvas Chardonnay, Pinot Noir e/ou Riesling 
Itálico que obrigatoriamente devem estar em vinhedos 
conduzidos pelo método da espaldeira. A produção do 
vinho também foi regulada. Os espumantes obrigatoria-
mente devem ser produzidos pelo método tradicional, ou 
champenoise, com no mínimo 12 meses de guarda, e 
podem ser Nature, Extra-Brut, Brut, Sec ou Demi-Sec. 

Séculos atrás, quando os 
primeiros Champagne 
foram inventados, as bebi-
das adocicadas estavam na 
moda. Naquela época, era 
comum acrescentar açúcar 
ao espumante e as quantida-
des não eram pequenas. 
Algumas empresas chega-
vam a colocar mais de 200 
gramas de açúcar por litro. 
Isso mesmo, mais do que 
um refrigerante atualmente. 
Foi então que, por volta de 
meados do século XIX, os 
ingleses se cansaram de 
beber espumantes tão doces 
e solicitaram aos produtores 
algo mais “light”. Como o 
mercado inglês era um dos 
principais para Champagne, 
a solicitação foi logo aceita 
e, assim, nasceram os Brut 
– que, em francês, designa 
algo “grosseiro, não refina-
do, bruto”, ou seja, em esta-
do natural. Ainda assim, os 

primeiros Brut geralmente 
tinham mais de 20 gramas 
de açúcar por litro. Com o 
tempo e o apuramento do 
paladar dos consumidores, 
essas quantidades foram 
caindo significativamente e, 
hoje, os Champagne Brut 
não podem ter mais do que 
12 gramas de açúcar por 
litro segundo a legislação 
francesa. Tão logo se criou 
a Brut, nasceram outras cat-
egorias para diferenciar o 
teor de açúcar. A França, 
por exemplo, adota as cate-
gorias Doux, Demi-Sec, 
Sec, Extra Dry, Brut e Extra 
Brut, além do Brut Nature, 
em escala decrescente de 
concentração de açúcar. No 
Brasil, temos uma classifi-
cação bastante semelhante, 
porém, com algumas dif-
erenças sutis na quantidade 
de açúcar permitida em cada 
uma delas.

VINHO DA SEMANAESPUMANTES BRUT, EXTRA-BRUT E 
DEMI-SEC: QUAL A DIFERENÇA?

LEYDA RESERVA SYRAH 
VALLE DE LEYDA D.O 2020

O vinho da semana é um espumante Extra-
Brut brasileiro, proveniente da D.O Altos de 
Pinto Bandeira, local escolhido pelo enólogo 
Chileno Mario Geisse fundador da Cave 
Geisse, que o definiu como terroir excepcio-
nal para cultivar vinhas que originam espu-
mantes de qualidade excepcional e com 
grande identidade. De todos os espumantes 
da linha Victoria Geisse, é neste Gran Reserva 
que começamos a notar mais intensamente 
as notas aromáticas da segunda fermentação 
em garrafa, o chamado método tradicional, 
mesmo utilizado em Champagne. Este rótulo 
demonstra toda a elegância que os espuman-
tes da Serra Gaúcha são capazes de produzir. 
Ele passou 36 meses em contato 
com as borras finas. No olfativo 
apresenta notas de frutas bran-
cas e cítricas, aromas de flores, 
além de aromas complexos de 
brioche e frutos secos, em boca 
é vívido e fresco, com ótima 
cremosidade e persistência. 
Distribuído pela Grand Cru 
importadora, R$ 329,90. 

Foto: Cedida

Ao lado dos filhos, Amaury diz que o livro é um convite à reflexão

Amaury Júnior lança primeiro livro infantil 
“Quando Eu Crescer” pela editora Idearte

Jornalista, escritor, produtor 
e gestor cultural, Amaury Júnior 
lançou pela Editora Idearte o 
seu mais novo livro, “Quando 
Eu Crescer”. A obra aborda te-
mas como dúvidas e melancolia 
infantil. Uma história atual e, ao 
mesmo, tempo universal, que 
permite espaço para conversar 
com as crianças sobre sentimen-
tos e emoções.

O livro é um convite à refle-
xão sobre as pressões que, algu-
mas vezes, as crianças recebem 
em relação ao seu futuro pro-
fissional e pessoal. Na história, 
Marcelinho é um garoto amoro-
so, inteligente e cheio de ideias; 
considera-se muito corajoso e, 
ao mesmo tempo, frágil.

Em entrevista ao NOVO 
Notícias, o autor conta um pou-
co sobre as inspirações para o 
livro e os motivos que o levaram 
a entrar no universo da literatu-
ra infantil. 

OBRA FALA SOBRE AS DÚVIDAS E PRESSÕES QUE AS CRIANÇAS COSTUMAM SOFRER ACERCA DO PRÓPRIO FUTURO

NOVO - Você é jornalista, 
produtor e gestor cultu-
ral, por que, diante de 
tantas “ocupações”, se 
tornar escritor?

AMAURY JR - Na verdade, 
escrever veio primeiro do que 
tudo. Eu sempre amei escrever. 
A comunicação sempre esteve 
pulsando dentro de mim e me 

auxiliou não somente quando 
atuei no jornalismo, mas, tam-
bém na produção cultural. Es-
crevo pra desabafar, o que meu 
coração fala, publico o que mi-
nha alma pede, clama. Sempre 
li muito, de tudo, desde criança. 
Por isso sempre tive o sonho 
de ter uma livraria. Este é meu 
segundo livro publicado como 

autor, tenho mais dois prontos 
que lançarei no próximo ano. 
Como editor, tenho mais de cin-
co livros. 

NOVO - E por que escre-
ver para o público infan-
til?

AJ - Eu escrevi esse livro aos 
14 anos de idade, ficou guardan-
do por 21 anos, até sua publi-
cação. Quem conhece a minha 
história sabe da minha relação 
com o público infantil através 
da produção cultural. Duran-
te a pandemia senti vontade de 
lançar. Daí nasceu também a 
Editora Idearte, que em menos 
de um ano já conta com cinco 
livros lançados e mais três em 
produção. E não vamos parar 
por aí. Em 2023 meu projeto é 
expandir ainda mais o mercado 
literário potiguar. 

NOVO - A paternidade in-
fluenciou nessa decisão?

AJ - Totalmente, sem dú-
vida alguma. Meus filhos são 

meus maiores incentivadores e 
inspirações, motivo e propósito 
de tudo o que sou e faço nesse 
planeta. É pra eles e por eles 
tudo. Existe um Amaury antes e 
depois dos filhos. Entendi o real 
sentido da vida. Quando meu 
caçula (Amaury Terceiro) nasceu 
em 2021 é que tomei a decisão 
de voltar a publicar.

NOVO - Qual foi a sua ins-
piração para esse livro? 
Já pensa em lançar ou-
tros em breve?

AJ - Essa obra parece um 
pouco autobiográfica, mas, não 
é bem assim. Tem uma leve ins-
piração, mas, também é um pou-
co da realidade de várias crianças 
e jovens pelo mundo afora. Suas 
dúvidas e angústias da pressão 
de ter que saber o que quer ser 
quando crescer. De não puder 
errar. De não desapontar os pais. 
Não podemos ter compromisso 
com o erro. E, em 2023, já estou 
preparando o novo livro infantil 
“A Ópera da Formiguinha”.
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Cerca de 4 mil pessoas passaram diariamente pelo evento e assistiram às palestras do Fórum

Fórum Negócios 
assume protagonismo 
no empreendedorismo
EVENTO REALIZADO DURANTE TRÊS DIAS NO CENTRO DE 
CONVENÇÕES DE NATAL DEU MAIS UM PASSO NO PROPÓSITO DE 
TRANSFORMAR O PAÍS ATRAVÉS DA INICIATIVA PRIVADA

Foto: Carlos Azevedo

Em sua sétima edição, o Fórum 
Negócios apresentou o seu cartão 
de visitas como protagonista do 
empreendedorismo no Rio Gran-
de do Norte. Conhecido como o 
‘Rock in Rio do Empreendedoris-
mo’, o maior evento do segmento 
no Brasil chamou a atenção pelo 
volume de conteúdo e atrações nos 
três dias de evento, no Centro de 
Convenções de Natal.

Feira de Negócios, livraria da 
editora Gente, espaço Fórum Ne-
gócios Academy, lounge VIP, pra-
ça de alimentação e dois palcos 

com apresentações simultâneas - 
um principal, com apresentações 
dos palestrantes e outro segmen-
tado, para a Speak Escola de Ora-
tória -, além de muito networking, 
marcaram a abertura do Fórum 
Negócios 2022. 

“O nosso propósito é esse: o 
compromisso com o empreen-
dedorismo do estado. É isso que 
nos move, que entregamos, ne-
tworking, muitas oportunidades de 
negócios e conhecimento, uma ver-
dadeira imersão, eu diria um MBA 
completo em três dias”, destacou 

o jornalista Jean Valério, CEO do 
Fórum Negócios, que sempre acre-
ditou no propósito do evento, mes-
mo diante das muitas dificuldades 
de empreender no estado.

“A gente tem um propósito 
maior de transformar o Brasil, atra-
vés do empreendedorismo. O pro-
pósito é levar a mensagem, impac-
tar as pessoas, instigá-las a receber 
a informação e colocar em prática 
na sua vida”, disse Jean. Este ano, o 
tema era: “acelerar a vida pessoal e 
profissional”. Como o próprio Jean 
afirmou: “Um MBA em três dias”.

A ARBITRAGEM EM 
RECUPERAÇÕES 
JUDICIAIS

A Arbitragem é considerada um método ade-
quado de resolução de conflito para determinadas 
situações litigiosas que surgem em decorrência da 
vida em sociedade. Este método vem se desenvol-
vendo no cenário brasileiro, principalmente nos 
grandes centros econômicos, mas o seu avanço já 
vem alcançando o Brasil inteiro.

Nesse sentido, é preciso compreender que a 
respeitabilidade do instituto perpassa pelas insti-
tuições relacionadas à Arbitragem, tais como as 
Câmaras, bem como os profissionais que nela 
atuam, vide os árbitros. Sendo assim, há uma 
preocupação constante dos estudiosos da matéria 
no que concerne à segurança jurídica dos proced-
imentos arbitrais e consequentemente de dois 
elementos fundamentais, quais sejam, as denomi-
nadas arbitrabilidades objetiva e subjetiva, ou seja, 
os temas que podem ser pautados na seara arbitral 
e as pessoas que podem ser partes nos supracita-
dos procedimentos.

Desse modo, surge a discussão em relação a 
Arbitragem no contexto das recuperações judici-
ais, o qual tem crescido em termos de experiências 
práticas no Brasil, seja pela legislação que tem se 
aperfeiçoado acerca do tema, seja pelas dificul-
dades que as empresas vêm enfrentando em 
decorrência da crise financeira vivenciada. Por 
conseguinte, é preciso que se compreenda a 
natureza jurídica da recuperação judicial, a qual é 
de benefício para a empresa que, apesar de enfren-
tar determinados obstáculos do ponto de vista 
econômico-financeiro, ainda possui condições de 
continuar desenvolvendo suas atividades e, com 
isto, gerando emprego e renda. 

Desta feita, é fundamental esclarecer que, sob 
a perspectiva das arbitralidades objetiva e subjeti-
va, inicialmente, não se vislumbra qualquer óbice 
a opção pela via arbitral para que determinada 
empresa em recuperação judicial possa solucionar 
um litígio específico, considerando as vantagens 
da via arbitral e respeitadas as nuances do caso 
concreto. A bem da verdade, já há precedentes 
favoráveis nesta linha dos tribunais brasileiros, 
principalmente com o reconhecimento de que 
cabe justamente aos árbitros definirem os limites 
de suas competências.

As atividades empresariais são bastante rele-
vantes no Brasil como um todo, sendo ainda mais 
importantes em Estados como o Rio Grande do 
Norte, os quais precisam fortalecer sua iniciativa 
privada, razão pela qual é preciso compreender 
que os métodos de resolução de conflitos mais 
adequados devem ser usados para propagar o 
desenvolvimento econômico do Estado com 
segurança jurídica. Já haviam pensado sobre o 
tema? Compreendem a importância da arbitra-
gem? Concordam que as recuperações judiciais 
precisam ser enxergadas como mecanismo para 
contribuir com a sobrevivência das empresas? 
Qual a sua opinião acerca do tema?

COSTA NETO
Advogado do CCGD Advocacia, 
e professor universitário

Expositores destacam estrutura do evento
A dimensão da 7ª edição chamou 

a atenção, positivamente, dos expo-
sitores, que puderam fazer muito ne-
tworking e novos negócios. “Eu já 
fui à várias feiras sobre empreende-
dorismo e negócios pelo Brasil, mas 
nunda vi na igual como o Fórum 
Negócios”, revelou Priscilla Men-
des, da Enjoy, uma ótica potiguar 
pronta para franquear a marca.

Igor Santos, CEO e fundador 
do Seu Boné, outra empresa genui-
namente potiguar, também disse ter 
ficado impressionado com a estrutu-

ra do Fórum Negócios 2022. “Um 
evento cheio de novas oportunida-
des. E este ano foi fantástico”, disse 
Igor, depois de uma breve apresen-
tação de sua empresa no palco prin-
cipal do evento. 

“Tem sido fantástico o desen-
volvimento e a projeção para a em-
presa”, afirmou a empreendedora 
cubana Brenda Justiz, que mora no 
Brasil há 20 anos e lidera a empresa 
de serviços Justiz. De acordo com 
a organização do Fórum Negócios, 
diariamente, cerca de 4 mil pessoas 

passaram pelo Centro de Conven-
ções durante os três dias de evento. 

Um dos palestrantes mais asse-
diados no evento, Leonardo Castelo, 
presidente da 300 Franchising Expo-
nencial, deixou um recado para quem 
compareceu ao Fórum Negócios 
2022: “Negócios regionais podem se 
tornar grandes negócios nacionais. 
Trouxemos pilares sólidos para as 
pessoas pensarem. Sem sombra de 
dúvidas, depois de um evento como 
esse, as pessoas vão começar a trans-
formar seus negócios”.
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Foto: Ranniery Sousa

Foto: Divulgação

Foto: Cedida

Arnaldo Garcia, head regional de marketing da Ambev, 
aproveitando o Arena Experience em Natal

No primeiro dia do Carnatal 2022, na próxima sexta-feira, os foliões vão curtir Bell Marques 
com o bloco Vumbora, Nattan e Felipe Amorim, no Hype, e Claudia Leitte, no Largadinho

Mapa com definicões de locais de camarotes, percursos, arquibancadas e áreas de shows
A apresentadora Kelly Vieira torcendo pelo Brasil 
diretamente do Estádio Lusail, no Qatar

VAI ROLAR A FESTA
A Brahma, cerveja oficial do Carnatal, está programando um es-
quenta vip e super animado. Por enquanto, a novidade é guarda-
da a sete chaves, mas essa coluna antecipa as informações para 
nossos leitores. A cerveja que promete chegar com tudo na mi-
careta, está preparando uma feijoada bem animada apenas para 
convidados na próxima sexta-feira (9), primeiro dia de Carnatal, 
na Arena das Dunas. E, claro, que música não pode faltar no es-
quenta. Comenta-se que o cantor Nattan pode ser o responsável 
pela animação do evento. Até o fechamento desta coluna, a nego-
ciação estava em andamento.

PRESENÇA
Também está na mira da festa, a presença de celebs para curtir a 
folia na última micareta do ano. Embora não haja confirmação de 
nenhuma das partes envolvidas, nomes como Marina Ferrari, Gabi 
Lopes, Alvaro Xaro e outros. Vamos aguardar!

ATENÇÃO
A entrega de abadás para o Carnatal deste ano acontecerá apenas 
na véspera do evento, ou seja, na quinta-feira (8) no Centro de 
Convenções. No dia 8, a entrega acontecerá das 9h às 20h, nos dias 
9 e 10 será possível fazer a sua retirada das 9h às 17 horas e no 
domingo, a entrega acontecerá apenas na bilheteria na Arena das 
Dunas das 12h às 21h. 

VEM AÍ
Durante um Space no Twitter, a cantora Claudia Leitte antecipou 
que está preparando uma surpresa para seus fãs no Carnatal. “Che-
guem cedo, nada de se atrasarem, eu tô preparando uma surpre-
sinha na primeira música”, adiantou a artista. Comemorando 20 
anos de carreira, a artista puxa o bloco Largadinho na próxima sex-
ta-feira (9) e acaba de lançar duas músicas: Sukin de Confusão e na 
última sexta-feira, Bolo Doido com a participação de Ivete Sangalo.

No primeiro dia do Carnatal 
2022, os foliões vão curtir Bell 
Marques com o bloco Vumbo-
ra, Nattan e Felipe Amorim no 
Hype e Claudia Leitte no Larga-
dinho. No sábado (10) também 
tem o Vumbora com Bell, Anitta 
no Bloco da Anitta e Léo Santana 
no Vem com o Gigante. O ter-
ceiro e último dia terá novamente 
Bell Marques no Vumbora, Ive-

te Sangalo no Village e Ricardo 
Chaves no Bicho. 

A entrega dos abadás dos blo-
cos e do camarote by Beats co-
meça na quinta-feira (8), das 9h 
às 20h, no Centro de Convenções 
de Natal. Na sexta (9) e no sábado 
(10), os abadás serão entregues 
das 9h às 17h, no mesmo local. 
No domingo (11), das 12h às 21h 
na bilheteria do Carnatal e tam-

bém na Arena das Dunas. Após 
os horários citados, será possível 
receber os abadás das 17h30 às 
00h na bilheteria do Carnatal, no 
portão M. Os abadás dos cama-
rotes serão entregues das 17h30 
às 4h na bilheteria do P12.

Já os abadás do Lounge Nota 
Potiguar serão entregues da quar-
ta (7) até o sábado no Natal Sho-
pping, das 10h às 21h.

Carnatal começa 
essa semana
A 31ª EDIÇÃO DO CARNATAL, UM DOS MAIORES CARNAVAIS 
FORA DE ÉPOCA DO BRASIL, COMEÇA NESTA SEXTA-FEIRA 
(09) SEGUE ATÉ O DOMINGO (11) NA CAPITAL POTIGUAR
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TOQUE DE LETRA

QUE O DIFÍCIL SE TORNE FÁCIL
Amigos, mais uma segunda-feira que a Coluna será publicada 
durante ou depois da partida do Brasil. Se estiver lendo pós-
partida, espero que tenha visto um jogo tranquilo – apesar de achar 
que não foi rs. Gostaria de lembrá-los que, para qualquer Seleção, 
incluindo a Coreia do Sul, jogar contra o Brasil será sempre “o 
jogo da vida”. E vimos isso, na prática, nas três partidas da Seleção 
Brasileira. É bem verdade que, agora, é outro campeonato. Mas se 
o Brasil quiser chegar lá precisa transformar as partidas difíceis em 
fáceis. Para isso, espero que Neymar, Vinicius Junior e Raphinha 
comecem a se sobressair mais. Se conseguirem, dificilmente o 
Brasil perderá a Copa. 

CADÊ O DESTAQUE?
Eu, sinceramente, não vi muitos comentários/destaque a respeito 
da história sendo escrita nessa Copa do Mundo. E não! Não falo 
dos recordes quebrados por Lionel Messi, de Kylian Mbappé. 
Falo da atuação do trio de arbitragem na partida entre Alemanha 
x Costa Rica, onde o trio era composto por mulheres: a francesa 
Stéphanie Frappart, a brasileira Neuza Back e a mexicana Karen 
Diaz Medina. Esse era um grande motivo que precisaria de um 
destaque maior, principalmente por entrar numa competição – 
quase que centenária – e somente agora apitarem um jogo de Copa.

ALÉM DISSO...
É necessário também dar um destaque – e elogio – à arbitragem 
brasileira nessa Copa. Raphael Claus e Wilton Pereira de Sampaio. 
Por mais contestado que sejam apitando no Brasil, os árbitros 
foram muito bem quando apitaram seus jogos. E olha, ouso dizer 
que se a Seleção Brasileira ou a Seleção da Argentina não chegarem 
à final da Copa do Mundo, há enormes chances de Wilton ser 
árbitro da final. Já pensaram nisso?

CAMPEÃ INVICTA
O sábado foi de conquista para as meninas do União. A equipe 
de Extremoz se sagrou campeã pela quarta vez do Campeonato 
Potiguar. O jogo decisivo aconteceu no último sábado, no estádio 
Juvenal Lamartine, e o União atropelou o Monte Líbano por 7x0. 
De forma invicta, as meninas ainda conquistaram a vaga para o 
Campeonato Brasileiro da Série A3, que será disputada no ano que 
vem. Fica aqui meus parabéns a todas, em especial para a técnica e 
amiga Wallesa Silva.

APROVEITANDO...
Quem se sagrou campeã também foi à equipe do Atlântica/
Impacto Clube, só que pelo Campeonato Potiguar de Futsal. A 
final, que foi realizada no ginásio Joaquim de Oliveira em Alto dos 
Rodrigues, foi bem disputada entre o time mossoroense e o Macau 
Futsal. No fim, vitória do Atlântica/Impacto Clube por 2 a 1. Essa 
foi a primeira vez do time feminino disputando a competição e, de 
cara, conquistou o título. Parabéns, meninas!

POTIGUAR DE MOSSORÓ
Quem apresentou seu elenco para a temporada 2023 foi o Potiguar 
de Mossoró. Com 30 jogadores (ainda querem mais três jogadores 
para fechar o elenco) o Time Macho já começou os trabalhos 
desde a semana passada onde se prepara, principalmente, para 
o compromisso pela Pré-Copa do Nordeste do qual enfrentará 
o CSA-AL. O técnico do time, Emanoel Sacramento, se mostra 
bem confiante do time conquistar seus objetivos na temporada. 
Aguardemos então.

TAÍ, GOSTEI!
Finalizo a coluna de hoje pra falar sobre uma possível proposta de 
criarem um álbum de figurinhas para o Campeonato Potiguar. Quem 
traz a informação é o repórter Mallyk Nagib que disse, através do 
seu Twitter, que o projeto “avançou em alguns pontos, mas ainda 
precisa da autorização da detentora dos direitos de imagem (no 
caso a FNF)”. Uma boa maneira, a meu ver, da Federação usar este 
meio para alavancar seu principal produto. Não concordam?

O Brasil superou o resulta-
do negativo do último jogo e, 
nesta segunda-feira (5), fez a 
melhor apresentação até aqui 
nesta Copa do Mundo, vencen-
do a Coreia do Sul, pela fase 
das oitavas de final, por 4 a 1, 
a primeira goleada da seleção 
brasileira na competição. Com a 
vitória, faltam apenas três jogos 
para alcançar o sonhado hexa-
campeonato mundial do Brasil.

O time canarinho começou 
o jogo de forma avassaladora e 
logo aos sete minutos de jogo, 
aproveitando cruzamento da 
direita para esquerda, Vinícius 
Júnior abriu o placar e marcou 
o seu primeiro gol em Copas. 

Não demorou muito para 
o Brasil ampliar a vantagem. 
Depois de Richarlison sofrer 
pênalti, Neymar, voltando de 
lesão depois de passar dois jo-
gos fora, cobrou a penalidade 
e balançou as redes do goleiro 
sul-coreano. 

Se Richarlison recebeu pê-
nalti abrindo o caminho para o 
segundo, ele mesmo resolveu a 
parada no terceiro tento, aos 29 
minutos. O “Pombo”, depois 

de linda jogada na entrada da 
área, bateu no canto direito do 
gol adversário e fez seu terceiro 
gol na competição.

O quarto gol do Brasil veio 
pelos pés de Lucas Paquetá, 
aos 36 minutos, e foi um gola-
ço, aproveitando descida rápi-
da em contra-ataque, Vinícius 
Júnior cruzou com maestria da 
esquerda para a direita e achou 
o meio-campista chegando em 
velocidade para, de primeira, 
marcar mais um belo gol e fe-
char a conta do primeiro tempo 
em 4 a 0 para o Brasil. 

No segundo tempo, com 
uma grande vantagem já cons-
truída, os comandados de Tite 
voltaram com menor intensida-
de para o jogo. Essa postura fez 
os adversários gostarem do jogo 
e criaram as melhores oportuni-
dades da partida na etapa final. 

De tanto insistir, finalmen-
te o placar da Coreia do Sul 
saiu do zero. Aos 31 minutos, 
Seung-Ho Paik aproveitou uma 
sobra de bola na intermediária 
ofensiva e mandou um belo 
chute de longe para marcar o 
gol de honra, um golaço, sem 

chances de defesa para Alisson. 
Nessa altura do jogo, Tite 

já havia feito três substituições 
com o intuito de poupar alguns 
titulares já para a próxima fase 
da competição. Saíram Éder Mi-
litão, Danilo e Vinícius Júnior 
para a entrada de Daniel Alves, 
Bremer e Gabriel Martinelli. 
Faltando aproximadamente dez 
minutos para o apito final, We-
verton e Rodrygo no lugar de 
Alisson e Neymar. 

Apesar de melhor na segun-
da etapa e impor maiores sus-
tos aos defensores brasileiros, 
a Coreia do Sul não teve forças 
para conseguir buscar o resulta-
do e quando o árbitro apitou o 
fim do jogo aos 49 minutos do 
segundo tempo, o placar foi de 
Brasil 4 x 1 Coreia do Sul. 

Na próxima fase, quartas de 
final, o Brasil enfrenta a Croá-
cia, atual vice-campeã do mun-
do, que também nesta segunda-
-feira (5), venceu a seleção do 
Japão, nos pênaltis.

O jogo acontece na próxima 
sexta-feira (9), no Estádio da 
Educação, às 12h, horário de 
Brasília.

Foto:  André Durão/Mowa Press

Aos 7 minutos de jogo, Vinícius Júnior abriu o placar e fez seu primeiro gol em Copas

Faltam três: Brasil goleia 
Coreia na volta de Neymar 
e avança às quartas de final
COM GOLS DE VINÍCIUS JÚNIOR, NEYMAR, RICHARLISON E LUCAS 
PAQUETÁ, O BRASIL DEU MAIS UM PASSO RUMO AO HEXACAMPEONATO
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